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おもしろかった回は？ （いくつでも）
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やまむろ「うわ～、フェル

メ ルすご！ 蛇女もメールすご！ 蛇女も

強！ みんなそんなに

追いかけられたい？？」 たかぎし「日本より パ追いかけられたい？？」 たかぎし「日本より、ヨーロッパの

回のほうが、全体的に評価が高

いようですねいようですね。

和モノのてこ入れが必要そう。

来年度はインパクトのある日本来年度はインパクトのある日本

の美術作品をどんどん出して勝

負します！」負します！」
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評価方法は？
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右下が昨年度の意見分布です右下が昨年度の意見分布です。

レポートをがんばってほしくて、今年は出席ポイントの重みを少し減らした

（各回６点満点を5点満点に）のですが、昨年なみのほうが良いのかもしれ

ませんね。

2

評価方法は？（昨年度）
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・プレゼンは嫌です。

自由記述より 「プレゼン」

は嫌 す。
・プレゼンが嫌でした
・プレゼンは止めた方がよい
・プレゼン以外は良い講義だったと思う。
・プレゼン形式はおもしろくない
・プレゼンはやめてください。他人の話を聞く余裕がなくなります。

・全体を通してとても楽しい授業でした。プレゼン２回もさせられたのもいい思い出…。
・非常に楽しく受講できました。プレゼンもいい機会になりました。
・ただ聴くだけの授業と違って参加型の講義で楽しかったです。
「プ ゼ にび くり もよか た 「 人 授業 が面白か た やりとりとか・「プレゼン」にびっくり。ＤＶＤもよかった。「二人の授業」ってのが面白かった。やりとりとか。

プレゼン嫌いのかたが OKのかたより少し多そうですがプレゼン嫌いのかたが、OKのかたより少し多そうですが。
50枚の絵を均等に眺める。１枚の絵だけを真剣に読み解く。あとあと、どちらが受講
生さんの血肉になってゆくかな。浮世絵という「誰にでも分かる（はずの）絵」として登
場したジャンルだから自分自身の目でがっつり読み解いてもらおう、という意図でし場したジャンルだから自分自身の目でがっつり読み解いてもらおう、という意図でし
た。その点、このあとの「お絵描き」課題とも通ずる趣旨を有します。
よって、来年も実施すると思います、たぶん。ただし、その場合は、ちゃんとガイダンス
で宣言しますね。（やまむろ）で宣言しますね。（やまむろ）
１～２分のプレゼンでしたが、よくまとまっており、面白い切り口もたくさんありました。
（たかぎし）



自由記述より 「お絵描き」

絵を描く時間がもっと欲しかった絵を描く時間がもっと欲しかった。
・絵が苦手な自分にとってはつらかった…。
・高岸先生の回の出席レポは絵がうまくないとだめですね

・絵が描けないから山室パートにエントリーしたのに結局授業で描かさ絵が描けないから山室パ トにエントリ したのに結局授業で描かさ
れるのですね…。最初のガイダンスでそのあたりのことがちゃんと説明
されていなかった気がします。

・突然絵を描くのは得意ではないので少しめんどくさかったですが、絵
が“嫌いではない”ということはわかりました。経験値が少ないため全
然ですが、描こうとして集中している自分が発見できてよかったです。

自分が書 たも が発表される がうれしく も頑張る気にな・自分が書いたものが発表されるのがうれしくて、いつも頑張る気にな
れました！

・もっと絵を描く比重を大きくしてもらいたかったです（ワークショッ
プぽいかんじでもいいかも）プぽいかんじでもいいかも）

絵を「見る」ときには、目だけを動かせばよいのですが、絵をじっくりと
「観る」ためには 手を動かす（手許でスケ チする）のがいちばんよ「観る」ためには、手を動かす（手許でスケッチする）のがいちばんよ
い、と美術史の丁稚（でっち）修行で教えられます。上手い下手は関係
ありません（東工大生の画力はおしなべて高いですが・・・）。描くことに
よって 自分が何を観 何を観ていないかが客観化される そこがポイよって、自分が何を観、何を観ていないかが客観化される、そこがポイ
ントです。（たかぎし）



・部屋が狭いでござる。

その他ご注文

部屋が狭 ざる。
・バイトの予定が詰まってまして、展覧会に行く余裕がないかもしれないので
す

・もう少し仲良くトークしてください。
→ いやあれで、せいいっぱい （やまむろ）
→ 今年は結構、仲良く出来たのではないかと思っていますが （たかぎし）

東工大生的定量的議論がもっと聞きたいです（絵画技法などについて）
→ 来年度、技法などについてもより詳しく説明したいと思います。 （たか
ぎし）ぎし）

・内容の1/3位を学生の投票で決めては？ Ex. ダリ、 東山
二人のト クは面白いので 毎回あるとよか たです 例えば あるテ・二人のトークは面白いので、毎回あるとよかったです。例えば、あるテーマ
を決めて二人がそれぞれ準備して比較しながら二人でトークする感じで。二
人のトークが少し噛み合ってないのが面白いです。あと、著作権とかの問題
もあるかもしれませんが ＯＣＷにパワポのデータがあっぷされるとよかったもあるかもしれませんが、ＯＣＷにパワポのデータがあっぷされるとよかった
です。楽しかったです。
→ トーク増やしたいね、は今年の最後のトークが終わった瞬間のた
かぎし先生の第一声でした 工夫してみます ＯＣＷへの内容アップかぎし先生の第 声でした。工夫してみます。ＯＣＷへの内容アップ
は容量と著作権の両面から厳しいのです。（やまむろ）



・楽しく授業を受けることができました 写真など画像を効果的に使っていて視覚的に刺激

応援メッセージなど

・楽しく授業を受けることができました。写真など画像を効果的に使っていて視覚的に刺激
が多かったです。
・改善など、必要ないと思います。ほんとうにこの講義を取ってよかったです。
・いろんな意味で面白い講義でした。ありがとうございました。いろんな意味で面白い講義でした。ありがとうございました。
・面白かったです。
・楽しかったです。
・このまま突き進んでください。まま突き進んでくださ 。

・プレゼンで高岸先生をやらせてみたかった。美術に触れることが今までほとんどなかった
のですが、どうしてというと見方を知らなかったという部分が大きいかもしれません。この授
業でその見かたというのをだいぶ知ることができたと思います。３６景全部とかふつうに生き
ていたら見れないですから生きていく上でとてもよい経験になったと思います。
・日本史という講義名だったので硬い感じの講義になると思っていたんですが、そんなこと
が全くなく面白かったです。絵巻の見方や構図の取り方、絵の裏側など、今までその観点
から見たことがなかったので、とても興味深かったです。
・毎回おもしろかったです。日本美術にはあまり興味がなかったけれど、この授業で興味が
持 ま た持てました。
・カラヴァッジョ
・日本の絵のクオリティの高さを改めて感じさせられました。
現代日本におけるテクノロジ 発展の源泉を 古美術の創造性に感じていただければ→現代日本におけるテクノロジー発展の源泉を、古美術の創造性に感じていただければ
幸いです。（たかぎし）



・理系大学にしては良い講義だったと思う。マニアックな文系みたいな感じで。理系大学にしては良い講義だったと思う。 アックな文系みたいな感じで。
・東工大みたいな理系大学でこんなに面白い授業をうけられてよかった。

・絵は見るのも描くのも好きなので面白かったです。また、二人のバトル（？）に
よって、同じ絵でも異なった見え方がしてよかったです。絵 。

・東工大で、芸術に関する授業が受けられるとは思っていなかったので嬉しかった
です。

・楽しかったです。ヴィンチ村には行きませんが、今年の夏にイタリア行ってきま
す。

→２０代の新鮮な目で、天才レオナルドの原風景を一人でも多くの人に見てほしいと思いま
す。（たかぎし）

・講義を受ける前と後では絵や風景の見方が変わり、ぼーっと眺めるだけでなく、
少し構図など考えるようになった！

・山室先生のおかげでセリーヌディオンにはまった！！絵や建築でも実際に先生自・山室先生のおかげでセリ ヌディオンにはまった！！絵や建築でも実際に先生自
身で撮った写真がもっと見たかった。今回も１００点もらいじゃ（´Д`）
→ へこんだ時には I‘m alive♪ 最近そうやって生きてます （やまむろ）

・最後の講義が家庭の事情で早退しなければならなかったのが非常に残念だった。
一番楽しみにしていたので最後まで居たかったと思う。
・図らずも高岸先生の回に休みがちになってしまいました。楽しかったです！図 ずも高岸先 回 休み な 。楽 す



・いままでの文系で一番面白かった。文系最前列とかほかではありえないまま 文系 番面白か た。文系最前列とかほか はありえな

・出席でぎりぎり単位、レポートで+αの形はとてもいいと思った（特に昨日テストで大
失敗した身としては）。授業はとても楽しかった。芸術に触れることはやはりこころを
ゆたかにする上で大切なのだと感じた。ゆたかにする上で大切なのだと感じた。
・特にありません。
・二人のトークは面白かったです。
・高岸さんのトークが良いです。高岸 良 す。

・ただの一方的な講義ではなく、学生が毎回書く課題を紹介する形式が新鮮でよ
かった。個人的には前期に申告した授業の中で一番充実していた。

睡魔と闘いつつ（ときどき負けつつ）しっかり聞いてくださる熱心な聴衆のみ睡魔と闘いつつ（ときどき負けつつ）しっかり聞いてくださる熱心な聴衆のみ

なさまの「まなざし」がうれしくて、毎回、気合いが入りました。ついついタイ

ム・オーバーになってしまったのも、そのせい。ム オ バ になってしまったのも、そのせい。

コンビ解消のウワサを吹き飛ばし、来年もよりパワーアップを目ざします。

半年間ありがとう。そして、充実レポート待ってます。（たかぎし＆やまむろ）半年間ありがとう。そして、充実レポ ト待ってます。（たかぎし やまむろ）



あらためて確認！

レポ ト課題レポート課題

日本もしくはヨーロッパの絵画を取り上げて 講義で会得した読み解き日本もしくはヨ ロッパの絵画を取り上げて、講義で会得した読み解き
法を応用しつつ、自分なりの作品解釈を試みる。レポート表紙に髙岸・
山室、どちらに採点してほしいか明記のこと。

参考：今年の推奨展覧会
１ 「対決－巨匠たちの日本美術」＠東京国立博物館（上野）

7/8-8/17 1000円（東工大の学生証呈示でキャンパスメンバー特典）
２ 「フェルメール展」＠東京都美術館（上野） 8/2-12/14 1300円

しめきり＆提出先： 8月13日（水）17時しめきり＆提出先： 8月13日（水）17時
西９エントランス レポートBOX


